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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Tiembla otra vez en 19-S 
Al igual que en 1985 y 2017 se registra un sismo en México en esta misma fecha; el epicentro fue 
en Coalcomán, Michoacán, y tuvo una magnitud de 7.7 grados. El reporte es de dos muertos en 
Colima 

 
¡Vaya susto de 7.7! 
Otra vez en 19 de septiembre 

 
19S: Ensayo y examen 
Pega en Michoacán y Colima; en CDMX deja 21 inmuebles dañados 

 
19S: Del simulacro al pánico en 46 minutos 
Pesadilla. Temblor de magnitud 7.7 sacude medio México; la “coincidencia” de casos en la 
misma fecha “amerita investigación científica seria”: UNAM 

 
Causa el sismo de 7.7 dos muertes y daños en 5 entidades 
Tuvo efectos en Michoacán, Colima, Jalisco, Nayarit y la CDMX 

 
“México, socio confiable de EU y Canadá” 
De la Mora. Aquí se pueden hacer negocios; las inversiones están llegando 

 
19S parte III 
Por tercera ocasión, se registra sismo en la misma fecha 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Críticos distorsionaron el plan para la paz y me pusieron del 
lado de Rusia: López Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/20/politica/007n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que quienes 
descalifican su propuesta para la pacificación global lo hacen de manera 
muy vulgar. Defendió el planteamiento que su gobierno presentará en el 
seno de la Organización de Naciones Unidas (ONU) y confió en que tenga 
respaldo internacional. No es en vano luchar por la paz y por la justicia. 
Criticó la invasión de Rusia a Ucrania, pero lamentó a la vez que las potencias 
del mundo no hayan hecho lo necesario para evitar la confrontación. 
Una cosa es la visión y los intereses de los de arriba, de las cúpulas, y otra es 
el sentimiento y el sufrimiento de la inmensa mayoría de los pueblos, de las 
naciones. Entonces, de manera muy vulgar se descalifica, una vulgaridad 
mental que se padece cuando no hay convicciones, cuando no hay ideales, 
y cuando se actúa en función de intereses políticos o económicos, todo eso 
se tiene que padecer en tiempos de transformación, pero pues es parte, 
¿no?, son gajes del oficio, expresó. 
 
¡Vaya susto por sismo de 7.7! Otra vez en 19 de septiembre  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/vaya-susto-de-77-otra-vez-en-19-de-
septiembre/1540635 
Un sismo de magnitud 7.7 sacudió a México, en el quinto aniversario de los 
terremotos de 2017 y en el 37 de los de 1985. Se trata de la tercera vez en la 
historia moderna del país que un sismo de esta naturaleza ocurre en un 19 
de septiembre. El movimiento se dio a las 13:05 horas, 46 minutos después 
del macrosimulacro organizado para recordar a las víctimas de 2017 y 1985. 
Con epicentro en Coalcomán, Michoacán, dejó dos muertos y cuatro 
heridos, así como daños en inmuebles, vías de comunicación y obras de 
infraestructura. El Servicio Sismológico Nacional reportó una magnitud 
preliminar de 6.8, aunque después ajustó la intensidad a 7.4 y, 
posteriormente, a 7.7. En Coalcomán se reportaron daños en diversos 
edificios, entre ellos la Parroquia de Santiago Apóstol, la cual registró 
cuarteaduras y caída de material del techo.  
La Secretaría de Salud (SSa) informó de daños estructurales en 21 hospitales 
de Michoacán, entre ellos el Integral de Maruata.  
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En tanto, en Manzanillo, Colima, se registraron dos decesos hasta el 
momento. La primera víctima falleció luego de que le cayera encima una 
parte de la fachada de una tienda departamental, mientras que la segunda 
murió al colapsar un gimnasio. 
 
19S: ensayo y examen  
https://www.reforma.com/19s-ensayo-y-examen/ar2472820?v=2 
Ciudad de México. - Otra vez un sismo y otra vez en un 19 de septiembre. 
Y de nuevo, tras un simulacro un temblor de verdad. A las 12:19 horas se 
realizó el Simulacro Nacional 2022, convocado por Protección Civil de 
México, para conmemorar los dos trágicos sismos de ese día ocurridos en 
1985 y 2017. El sismo hipotético se proyectó de magnitud 8.1 y el epicentro 
en el poblado de La Mira, Michoacán. Pero 46 minutos después, a unos 120 
kilómetros de distancia del punto del simulacro, pegó la realidad sísmica de 
México. El movimiento telúrico tuvo una magnitud 7.7 con epicentro en 
Coalcomán en Michoacán, en los límites con el estado de Colima. 
Según la Coordinación Nacional de Protección Civil, el sismo fue percibido 
por 48 millones de personas en todo el País, el cual dejó dos muertos y daños 
moderados. De acuerdo con el Comité Nacional de Emergencias (CNE) los 
estados más impactados fueron Colima, Jalisco, Ciudad de México, 
Michoacán, Estado de México, Guerrero, Puebla y Morelos. 
Hasta las 20:00 horas se reportaban al menos 21 inmuebles dañados, cuatro 
de ellos con riesgo medio y los 17 restantes de riesgo bajo. 
 
Pasa en comisiones reforma al Ejército; anticipan aval mañana 
miércoles  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pasa-en-comisiones-reforma-al-ejercito-anticipan-
aval-manana-miercoles/1540642 
La reforma para que las Fuerzas Armadas se mantengan hasta el 2028 en 
apoyo de la seguridad pública libró la primera aduana en el Senado, pues 
anoche las comisiones unidas de Puntos Constitucionales y Estudios 
Legislativos Segunda del Senado la avalaron con 18 votos a favor, 10 en 
contra y una abstención.  
El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Eduardo Ramírez, 
informó que hoy martes el dictamen tendrá la primera lectura en el pleno 
del Senado, “y de encontrar la mayoría calificada, que estoy completamente 
seguro de que lo vamos a hacer”, el día miércoles se votará en el pleno.  
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Después de casi tres horas de discusión, en el que la oposición criticó 
técnicamente el contenido de la minuta enviada por la Cámara de 
Diputados y habló de las motivaciones políticas que la originaron, mientras 
que el oficialismo tuvo discursos en que asumieron como propia esta 
reforma nacida del PRI en Cámara de Diputados y por momentos 
confundieron su contenido, las comisiones unidas rechazaron la propuesta 
de darse más tiempo para analizarla y construir una nueva propuesta.  
Los morenistas Félix Salgado Macedonio y Faustino Sánchez confundieron 
el contenido de la reforma, pues hablaron de la Guardia Nacional y que 
estaban en favor de que se mantenga en tareas de seguridad pública. 
 
Van PAN y PRD por nueva alianza de oposición  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/van-pan-y-prd-por-nueva-alianza-de-oposicion 
Los dirigentes del PAN, Marko Cortés, y el PRD, Jesús Zambrano, 
adelantaron que, tras la ruptura con su homólogo del PRI, Alejandro 
Moreno, buscarán una coalición opositora con nuevos personajes y reglas. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, el líder panista rechazó que ellos sean los 
causantes del quebranto y reiteró que “la comunicación con Moreno 
Cárdenas se terminó desde la semana pasada”. El líder del PRI llamó a las 
dirigencias del PAN y PRD a no decidir con el hígado en torno a la alianza Va 
por México. Sobre los dichos del líder tricolor, quien pidió no actuar 
visceralmente, sino con responsabilidad, Marko Cortés aseveró que desde el 
PAN se actúa de forma congruente. “Claramente ellos son los responsables 
no nosotros, pero esa es la actitud de ellos. Así son; quieren culparnos. 
Nosotros nada malo estamos haciendo, actuamos de manera congruente y 
la congruencia nos dice que ellos faltaron a los acuerdos”, expuso. 
Cortés Mendoza confió en que la reforma para ampliar la presencia militar 
en las calles hasta 2028 sea frenada en el Senado y reiteró que desde el PAN 
“negociaremos con quienes no tengan miedo. 
 
Pide Alito a PAN y PRD no actuar 'con el hígado'  
https://www.reforma.com/pide-alito-a-pan-y-prd-no-actuar-con-el-higado/ar2472826?v=3 
Ciudad de México. - Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, llamó a 
las dirigencias del PAN y del PRD a no tomar decisiones en torno a la alianza 
Va por México con el hígado. El líder del tricolor advirtió que la coalición 
opositora será fuerte en el plano electoral sólo si van juntos.  
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Lo anterior luego de que los dirigentes de Acción Nacional, Marko Cortés, y 
del Partido de la Revolución Democrática, Jesús Zambrano, declararon que 
ya no confían en él.  
"Aquí no se puede actuar con el hígado ni visceralmente, aquí se tiene que 
actuar con responsabilidad y el PRI está actuando con responsabilidad, y yo 
no voy a caer en el juego de nadie, si uno declara, si mueven una declaración 
si cabecean una nota para pretender responder igual con el hígado. 
"No, nosotros respondemos con la razón, con la propuesta, con lo mejor para 
el País, hoy se tienen que tomar decisiones para el País con la razón no con 
la emoción, con inteligencia y con estrategia y está claro que la coalición Va 
por México es fuerte, es potente si vamos juntos, así de sencillo", afirmó. 
 
Morena en San Lázaro perfila reforma electoral para el 15 de 
octubre  
https://www.milenio.com/politica/morena-san-lazaro-perfila-reforma-electoral-15-octubre 
La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados iniciará la 
próxima semana el análisis del proyecto de dictamen de la reforma 
electoral, con la intención de aprobarla a más tardar el 15 de octubre. 
Así lo afirmó el coordinador de Morena, Ignacio Mier, al subrayar que, en 
caso de no alcanzar la mayoría calificada para una reforma constitucional, 
se buscarán modificaciones a las leyes secundarias. 
—¿Y para qué fecha apuestan para sacar esta reforma política electoral?—
se le interrogó.  
"Debe ser antes del 15 de octubre. Antes del 15 de octubre debemos tener o 
reforma constitucional integral, parcial o leyes secundarias, pero las vamos 
a tener".  
Mier sostuvo que los puntos irreductibles para Morena son la reducción de 
los costos de la democracia y del financiamiento público a los partidos 
políticos, así como la disminución del número de integrantes del Consejo 
General del INE.  
 
Tras sismo, SEP no suspende clases presenciales en la CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-sismo-sep-no-suspende-clases-presenciales-
en-la-cdmx 
Luego del sismo de magnitud 7.7 registrado este lunes, la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) informó que las actividades escolares presenciales 
en los planteles públicos de Educación Básica continúan con normalidad en 
ambos turnos.  
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La Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México (AEFCM) señaló que 
las clases se mantienen sin cambios y los alumnos pueden acudir de forma 
segura a sus planteles. En un primer recorrido con autoridades de 
Protección Civil de la Ciudad de México, la AEFCM resaltó que hasta el 
momento no se registran daños estructurales en los planteles de la capital 
del país. En coordinación con la Secretaría de Protección Civil de la Ciudad 
de México, la AEFCM continuará, en los próximos días, los recorridos de 
inspección en las seis mil 849 escuelas públicas y privadas para detectar 
cualquier daño estructural en los inmuebles. Además, exhortó a los 
estudiantes, madres y padres de familia a mantenerse informados a través 
de los canales institucionales de sus escuelas. 
 
Proyectan para 2023 un déficit fiscal récord  
https://www.reforma.com/proyectan-para-2023-un-deficit-fiscal-record/ar2472880?v=2 
El próximo año, México tendrá el déficit fiscal más elevado en 34 años, de 
acuerdo con el paquete económico 2023 propuesto por el Gobierno federal. 
El déficit fiscal --resultado de ingresos menos gastos presupuestarios, sin 
contar necesidades de financiamiento fuera del presupuesto-- para 2023 
será de un billón 134 mil millones de pesos, que equivalen a 3.6 por ciento 
del PIB, la mayor proporción desde que se tiene registro, en 1990, advierte 
México Evalúa. "Para dimensionarlo mejor, en el sexenio pasado se 
promedió un déficit público de 2.4 por ciento del PIB", añade. 
El gasto neto propuesto por Hacienda en el paquete económico 2023 es de 
8 billones 257 mil millones de pesos y los ingresos netos 7 billones 123 mil 
millones. Eso significa que el déficit fiscal aumentará más de un punto del 
PIB, por lo que, junto con la austeridad, el no endeudamiento ha quedado 
en el pasado, añade la organización. 
 
Inversiones, bajo presión por altas tasas de interés  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inversiones-bajo-presion-por-altas-tasas-de-
interes 
No se ve cercano que las tasas de interés dejen de subir ante la alta inflación 
que se enfrenta, lo que podría seguir frenando a la inversión, advirtieron 
analistas. Coincidieron en que al Banco de México (Banxico) no le quedará 
otra que seguir a la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos. Los mercados 
ya descontaron que la Fed subirá la tasa de referencia en 75 puntos base 
este miércoles y, por lo tanto, Banxico lo hará el 29 de septiembre. 
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De no hacerlo, el tipo de cambio se depreciaría y afectaría a la inflación por 
el lado de los productos importados. Otra razón para seguir los pasos de la 
Fed es que se mantiene atractivo el diferencial de tasas. 
Banxico tiene poco margen de maniobra para desligarse de la Fed, 
señalaron, ya que los últimos datos de la inflación tanto en el país, como en 
EU, hacen prever que la tendencia alcista seguirá en lo que resta del año. 
El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas estima que la tasa de 
referencia de política monetaria en México cerrará 2022 en 9.50%, nivel 
preocupante para las inversiones; tan es así, que las empresas que 
representan ya están deteniendo proyectos de inversión. 
 
Unión Tepito y CJNG piden hasta 100 mil pesos como cobro de 
piso a comercios en Edomex  
https://www.milenio.com/policia/alianza-pide-100-mil-pesos-cobro-piso-edomex 
El grupo delictivo Nueva Alianza, conformado por la Unión Tepito y el Cártel 
Jalisco Nueva Generación, cobra hasta 100 mil pesos a comercios en el 
Estado de México por derecho de piso. Además, extorsiona a operadores del 
transporte público bajo amenazas de muerte.  
Esta organización criminal tiene presencia en al menos 11 municipios 
mexiquenses: Cuautitlán, Cuautitlán Izcalli, Tlalnepantla de Baz, Zumpango, 
Nicolás Romero, Atizapán de Zaragoza, Tepotzotlán, Naucalpan, 
Huehuetoca, Ecatepec y Nezahualcóyotl. De acuerdo con autoridades 
ministeriales, la extorsión es el delito más redituable para este grupo 
delincuencial, incluso por encima del narcomenudeo. En un video en poder 
de MILENIO, Alejandro Castro, alias El Piqui, presunto integrante de esta 
organización criminal, detalló lo que les hacen a los negocios que se niegan 
a pagar. “Nuestro golpe más fuerte fue el de la farmacia 'Universal', que se 
le cobró 100 mil pesos por el derecho de piso, el cual ellos se negaron a pagar 
y se les quemó el local. Después nos contactaron y nos dieron la cantidad de 
65 mil pesos por el derecho de piso”, narró. 
 
Relación entre México y EU puede ser más profunda: Ken 
Salazar  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/20/politica/005n1pol 
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, expresó que la 
relación entre ambos países es para siempre y puede ser más profunda. 
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Salazar recorrió las obras de la que será la nueva sede diplomática 
estadunidense, en la colonia Irrigación de la Ciudad de México, 
acompañado por la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 
En ese espacio informó que la construcción lleva un avance de 70 por ciento 
y es uno de los más grandes proyectos de su tipo de los que realiza su 
gobierno en el mundo, en este caso con una inversión de mil millones de 
dólares y el trabajo de mil 100 operarios. 
En conferencia de prensa, el diplomático dijo que ha habido una gran 
colaboración y se requiere política de buena vecindad, por lo que es 
importante ser buenos vecinos. Agregó que la nueva embajada es un 
proyecto amigable con el ambiente, ahorrará agua y energía e incluye un 
parque en beneficio de los residentes de la zona. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/un-tuit-no-es-una-
respuesta-oficial-de-ucrania 
La respuesta mediante tuit de un asesor del gobierno de Ucrania, ante la 
propuesta de pacificación que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
presentará ante la ONU ha generado diversas reacciones. Nos comentan 
que una de ellas, fue la del embajador de aquel país ante el organismo 
internacional, Sergiy Kyslytsya, quien, nos aseguran, había sido 
oportunamente informado de la propuesta mediante nota diplomática 
entregada en mano. Kyslytsya, nos dicen, se comunicó de inmediato con su 
contraparte mexicana, el embajador Juan Ramón de la Fuente para decirle 
que el señor Mykhailo Podolyak era sólo eso, un “adviser” (asesor), pero de 
ninguna manera el vocero del gobierno de Ucrania y que tampoco 
representaba el punto de vista de su cancillería. Tras la aclaración, nos 
explican que ambos diplomáticos, en los términos más cordiales, 
convinieron que el asunto estará en la agenda del encuentro bilateral que 
sostendrán el próximo jueves los cancilleres de los dos países, en el marco 
de la Asamblea General. Un tuit no es una respuesta oficial, aseguran en la 
diplomacia mexicana. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-20/op234278 
UNA DUDA: ¿a poco el presidente de México no tiene un cuarto de guerra, 
una sala de juntas para emergencias o ya por lo menos una operadora 
telefónica en Palacio Nacional? La pregunta viene al caso porque resulta un 
poco extraño ver al jefe de la nación improvisando la atención al sismo de 
ayer, llamando por su neoliberal iPhone a algunos gobernadores. 
NO ES QUE sea necesario que el mandatario mexicano tenga un "situation 
room" como el que hay en la Casa Blanca, pero... ¿de plano la respuesta ante 
la crisis depende de que no se caiga la comunicación por celular? 
HAY QUIENES dicen que Andrés Manuel López Obrador subió esos videos a 
sus redes, más por dar la imagen a sus seguidores de que hace algo, que por 
realmente atender la emergencia.  
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De hecho, las llamadas a Claudia Sheinbaum, Alfredo Ramírez Bedolla e 
Índira Vizcaíno, sonaron como instrucciones a subordinados y no de 
cooperación con estados libres y soberanos. 
POR CIERTO, resulta curioso que sólo hay videos de las llamadas a 
morenistas. Ni modo de pensar que no le llamó a Martín Orozco, de 
Aguascalientes; Diego Sinhué Rodríguez, de Guanajuato, y Enrique Alfaro, 
de Jalisco, donde también se sintió el sismo, pero no la preocupación 
presidencial. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1501 
Que el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, sorprendió a 
propios y extraños al llamar “presidenta” a Claudia Sheinbaum durante un 
acto matutino, si bien pronto metió reversa y aclaró que se refería al término 
que suele usarse en México para las alcaldesas. Librado ese primer desafío, 
más tarde debió afrontar el rigor de Ciudad de México, porque el temblor lo 
agarró en la oficina de Ricardo Monreal en el Senado y confesó que jamás 
había experimentado uno, porque él es de Colorado y ahí nunca tiembla. 
¡Bolillo para el amigou! 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
En Edomex, la alianza va  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/en-edomex-la-alianza-va 
Para la elección del Estado de México —la más importante del próximo 
año— la alianza entre PRI, PAN y PRD está firme y fue sellada hace unos días 
por los dos liderazgos locales más importantes: el gobernador priista Alfredo 
Del Mazo y el diputado panista Enrique Vargas. El compromiso político de 
presentar una candidatura de coalición para la renovación del gobierno 
mexiquense, según nos revelan fuentes de primer nivel, no está sujeta a los 
vaivenes de las dirigencias nacionales, sobre todo después de que el priista 
Alejandro “Alito” Moreno se dobló ante el gobierno federal para aprobar en 
la Cámara de Diputados la hipermilitarización, de la mano de Morena.  
Claro, falta mucho para las elecciones mexiquenses, agendadas para el 
primer domingo de junio del 2023, y como esto es política, en ese lapso 
pueden pasar muchísimas cosas. Pero cuando está por arrancar el último 
trimestre del 2022, la alianza para la gubernatura de Edomex está firme.  
No sólo eso. Las mismas fuentes me confían que el panista Vargas ya se 
comprometió a respaldar una candidatura al gobierno que la encabece una 
figura priista, definida por el gobernador Del Mazo. 
 
Mario Maldonado 
Monreal y el pacto con Adán  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/monreal-y-el-pacto-con-adan 
Sobre los hombros de Ricardo Monreal recayó la encomienda de Adán 
Augusto López para intentar sacar la reforma constitucional que plantea 
extender el mando militar de la Guardia Nacional hasta 2028.  
La visita del secretario de Gobernación al Senado, hace dos semanas, para 
reunirse con el coordinador de los legisladores morenistas, se hizo ver como 
una operación cicatriz, pero lo que en verdad ocurrió ahí fue un pacto: si 
Monreal logra obtener los votos necesarios de la oposición para que pase la 
reforma, el zacatecano no solo volvería a tener audiencia con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, sino que sería encartado “oficialmente” 
como “corcholata”, con todos los beneficios que eso supone. 
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El ofrecimiento fue bienvenido por Monreal, bautizado por el titular de 
Gobernación como el “compañero rebelde”. Luego de que el coordinador 
de los senadores de Morena criticara las reformas legales del presidente 
para darle el mando militar a la Guardia Nacional sin hacer un cambio 
constitucional y de abstenerse en la votación, ha decidido operar para 
intentar convencer a los senadores de oposición. 
 
Salvador García Soto 
Un guiño del embajador y una selfie incómoda  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/un-guino-del-embajador-y-
una-selfie-incomoda 
Entre Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard se hace cada vez más evidente 
que, si bien los dos corren en la carrera presidencial en la calidad de 
“corcholatas” que les otorgó el presidente López Obrador, a la Jefa de 
Gobierno le están pavimentando la pista para que cada vez sus pasos sean 
más firmes y contundentes, mientras que al canciller, si bien lo dejan 
acelerar el paso, no le están poniendo el suelo tan parejo y, aunque avanza 
decidido, a veces se le ve rezagarse o tener trompicones que no le dejan 
agarrar el ritmo en la carrera. Este fin de semana y ayer lunes fueron un buen 
ejemplo de cómo las condiciones, que en apariencia son las mismas, en 
realidad se le acomodan mejor a la doctora que avanza casi sin sudar ni 
despeinarse y —junto con ella, pero un paso atrás, a Adán Augusto López— 
mientras que a Marcelo se le ve esforzarse demasiado para mantener el 
paso y no quedarse atrás, aprovechando los temas y encomiendas 
internacionales que le hace el presidente. Para decirlo con toda claridad: 
pareciera que, en la punta, haciendo un 1-2 en el que ella siempre será 
primera y él segundo o plan B, se mueven Sheinbaum y Adán Augusto, y 
unos pasos atrás, en un aparente segundo lugar que cada vez parece más 
tercero, avanza Ebrard. 
 
Sergio Sarmiento 
Militarización  
https://www.reforma.com/militarizacion-2022-09-20/op234280 
"La militarización no baja los niveles de violencia, los aumenta". Manuel 
Bartlett, 2017  
La militarización no es garantía de éxito ni de fracaso de la Guardia Nacional. 
Los años que hemos vivido la militarización de la seguridad pública, que es  
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/un-guino-del-embajador-y-una-selfie-incomoda
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/un-guino-del-embajador-y-una-selfie-incomoda
https://www.reforma.com/militarizacion-2022-09-20/op234280


 

 

 

 
por lo menos desde la década de 1980, han sido de creciente violencia y 
delincuencia. La discusión que hoy estamos viendo sobre la Guardia 
Nacional refleja simples posiciones políticas, no se enfoca realmente a las 
causas o las posibles soluciones de la violencia o la delincuencia. Por eso los 
partidos han intercambiado sus posiciones: quienes respaldaban la 
militarización hoy la rechazan, quienes la repudiaban hoy la apoyan. 
 
Carlos Marín 
CNDH: Piedra desoyó a sus consejeros  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cndh-piedra-desoyo-a-
sus-consejeros 
Indignada, la mayoría de consejeros cuyos criterios desprecia Rosario Piedra 
Ibarra condena el respaldo lacayuno en que la señora empinó a la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos para militarizar la seguridad pública 
mediante la absorción de la Guardia Nacional por el Ejército. 
De los diez consejeros consultivos, ocho manifestaron, con toda 
oportunidad, que debiera interponerse una acción de inconstitucionalidad, 
pero ella los ignoró. Recuerdan que la iniciativa viola el Artículo 21 
constitucional que mandata: “Las instituciones de seguridad pública serán 
de carácter civil, disciplinado y profesional…”. 
Sin embargo, en cuanto fue aprobado por la mayoría diputadil el endoso de 
la corporación ex “civil” a la Defensa Nacional, la CNDH aplaudió la decisión 
arguyendo “la situación de violencia que aqueja al país (…), siempre y cuando 
su intervención se encuentre limitada en el tiempo y sujeta a casos de 
excepcionalidad…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Sí, God Save The Queen  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/si-god-save-the-queen 
Siempre he esperado más de ti que de mí, ¡Y mírame! Florestán 
Londres.- Cuando en la capilla de San Jorge, en el Castillo de Windsor, el 
Lord Chamberlain, antiguo jefe del MI5, rompió el bastón de mando y lo dejó 
caer sobre el ataúd de la reina Isabel II, marcó el final, del servicio de la 
monarca que fue cabeza, garantía y defensa de la dinastía de los Windsor 
durante setenta años y 214 días.  
Antes, habían retirado del estandarte que cubría la caja de roble y plomo, su 
corona imperial, el cetro y el orbe, que en un nuevo simbolismo colocaron  
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sobre el altar a la espera que su heredero, ya Carlos Tercero, un día sea 
coronado en la abadía de Westminster, después de ser ungido con los 
santos óleos en las manos, el pecho y la cabeza, como ungieron a reyes y 
profetas para establecer su divinidad y confirmarlo como defensor fidei. 
 
Enrique Quintana 
El extraño caso de los sismos del 19S  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/20/el-extrano-caso-
de-los-sismos-del-19s/ 
Como casi todos, cuando oí la alerta sísmica después de las 13 horas del día 
de ayer, pensé que había ocurrido alguna anomalía técnica. 
Cuando empezó a temblar, me di cuenta de que no. 
Era inconcebible. Un deja vu del 2017. No podía ser. 
¿Qué probabilidades existen de que en un año cualquiera ocurra un 
temblor de más de 7 en la escala de Richter un 19 de septiembre? 
Viendo la historia sismológica reciente de México, se puede observar que 
entre el 2010 y este 2022 se han presentado 14 sismos de más de 7 en la 
escala de Richter. 
Esto significa un promedio de 1.08 sismos de esta intensidad cada año. 
Esto quiere decir que existe 0.003 de probabilidades de que haya un sismo 
de más de 7 grados en cualquier día de un año. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La batalla de Encinas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/20/la-batalla-de-
encinas/ 
El próximo miércoles muy probablemente vinculen a proceso al general 
José Rodríguez López, a quien el subsecretario de Gobernación, Alejandro 
Encinas, acusó de haber ordenado el asesinato de seis normalistas de 
Ayotzinapa, de los 43 que habían sido detenidos por policías municipales de 
Iguala y entregados al grupo criminal Guerreros Unidos. La orden de 
aprehensión que se giró contra el general la semana pasada no tiene 
relación alguna con esta imputación de Encinas, pero le sirve mediática y 
políticamente para sembrar en el imaginario colectivo que su trabajo para 
encontrar la verdad en el crimen de los estudiantes la noche del 26 de 
septiembre de 2014, avanza en la dirección correcta. 
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Darío Celis 
¿Muera la corrupción?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/20/muera-la-corrupcion/ 
EN LA IRREGULAR compra de sedantes y anticoagulantes de Laboratorios 
de Biológicos y Reactivos de México (Birmex), hay alguien que está 
intentando cobrar 82 millones de euros con empresas fantasma. 
Ese personaje es la cara visible de una red de corrupción al interior de 
Birmex compuesta por colaboradores de su ex director general, Pedro 
Zenteno, que aprovechó la crisis del Covid para llevar agua a su molino. 
Se trata de Yara Celene Portillo Martínez, una ex funcionaria de la que se 
empezó a conocer a su paso por la Procuraduría General de la República 
cuando su titular era Rafael Macedo de la Concha. 
Desde su puesto en la desaparecida PGR en el sexenio de Felipe Calderón 
saltó al de Enrique Peña Nieto, gracias a sus vínculos y relaciones en el 
mundillo de los litigantes del gobierno. 
Por ejemplo, con los primos Humberto Castillejos Cervantes y Alfredo 
Castillo Cervantes, ex consejero Jurídico de la Presidencia, el primero, y 
Procurador del Consumidor y titular de la Comisión para la Seguridad y el 
Desarrollo Integral de Michoacán, el segundo. 
 
Martha Anaya 
Portazo en el Senado  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/20/portazo-en-el-senado-441164.html 
Todavía anoche, en el Senado no se alcanzaban los votos para extender la 
participación de las Fuerzas Armadas hasta el 2028 en tareas de Seguridad 
Pública. En la reunión de Comisiones Unidas, las bancadas de Acción 
Nacional, de Movimiento Ciudadano y del Grupo Plural, lucían como una 
muralla inamovible. La del PRI –de donde el gobierno esperaría obtener los 
11 votos que le hacen falta para alcanzar la mayoría constitucional, 
cuantimás que el origen de la iniciativa fue de los diputados priistas- ha 
dejado ver algunas grietas. Dos o tres pintan para votar a favor. Unos más 
podrían repensar su posición si se abriera otra puerta. Ahí se inscribió 
precisamente la propuesta que hizo la senadora Sylvana Beltrones (apoyada 
por Claudia Ruiz Massieu): Aplazar un mes, o 40 días, la discusión del tema. 
“Salgamos del falso debate del sí o del NO. Los invitar a debatir el cómo sí”, 
planteó la sonorense. Propuso que en ese lapso se invitaría a presidentes 
municipales, policías estatales, a quienes están a cargo directamente de la 
seguridad pública, a exponer su opinión. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/20/opinion/010o1pol 
Por más improbable que pareciera, sucedió: otro sismo de gran magnitud 
en un 19 de septiembre. Ya se había registrado tan insólita coincidencia 
cronológica en 1985 y en 2017. Lo de ayer fue en un contexto virtualmente 
similar al de cinco años atrás: casi a la misma hora y luego de un simulacro 
de protección civil; más temprano el ejercicio de simulación en 2017, casi 
empalmado con el temblor este lunes. Hubo de lamentarse la muerte de 
una persona, a diferencia de los saldos numerosos de otras fechas, y los 
reportes oficiales difundidos a la hora de cerrar esta columna sólo incluían 
daños materiales menores. Por lo pronto, el nuevo susto en varias ciudades 
y regiones del país pone sobre la mesa cuando menos tres puntos de 
necesaria atención y procesamiento: 
1) Aun cuando los científicos señalan la imposibilidad actual de predecir los 
sismos y de entrada desechan la posibilidad de que haya una pauta de 
calendario en ellos, se impone ahondar en el tema, ante el hecho concreto 
e irrefutable de la preocupante coincidencia de fechas. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/20/opinion/008o1eco 
Es insólito que el planeta decida estremecer los 19 de septiembre a la capital 
de un país, México, y deje una estela de muerte, dolor y pérdidas que no se 
borra –ni se borrará– por muchos años que pasen. Ademas, el miedo a que 
sigan ocurriendo. También es insólito que la impunidad cubra 
invariablemente a los responsables, no de los temblores, pero sí de las 
construcciones defectuosas y a políticos rapaces que manejan los fondos de 
rescate. Como testigos del penúltimo 19S de 2017 hay edificios, escuelas, 
hospitales y otros inmuebles que quedaron dañados y que cinco años 
después no han terminado de reconstruirse. Las autoridades de la Ciudad 
de México han reportado que se abrieron 143 carpetas de investigación, de 
las cuales sólo 50 fueron concluidas y hubo 15 sanciones administrativas en 
contra de ex funcionarios públicos y empresas. Los que manejaron el fondo, 
tranquilos: no han podido extraditar de Chile al ex diputado local perredista 
Mauricio Toledo y el panista Jorge Romero está cómodamente protegido 
por una diputación federal del PAN.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Enfrentamiento ejidal infructuoso en Valladolid  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/9/20/enfrentamiento-ejidal-infructuoso-en-
valladolid-348392.html 
Yucatán. - Vecinos del centro, sobre todo los que pasaban sobre la calle 38 
se sorprendieron al ver el domingo la fuerza policiaca que se desplegó frente 
a la casa ejidal, pues acudieron en auxilio porque un grupo de ejidatarios, 
encabezados por Antonio Abán Cocom, Aurelio Xiu, entre otros, habían 
tomado el inmueble desde una noche antes, incluso soldaron los accesos 
para impedir que se lleve al cabo una asamblea convocada por el comisario 
ejidal Maximiliano Kumul Can, para aprobar o no la aceptación de 19 
posesionarios y avecindados. El mes pasado se intentó llevar al cabo la 
asamblea por el mismo motivo, pero el grupo inconforme lo impidió y se 
desató una serie de enfrentamientos verbales en donde ambos grupos se 
dijeron de todo, se acusaron de ladrones, corruptos, de apropiarse de tierras 
ejidales indebidamente, entre otras cosas. En ese entonces el comisario y su 
directiva acudieron a la oficina de la Procuraduría Agraria para que los 
asesoren al respecto, y allí les recomendaron que la primera convocatoria 
quede sin efecto e inicie de nuevo el proceso por lo que decidieron convocar 
para el domingo en su primera reunión. 
El grupo inconforme de ejidatarios contra la directiva, desde el sábado por 
la noche tomaron las instalaciones de la casa ejidal, incluso soldaron las rejas 
y puertas del edificio, ubicado sobre la calle 38 entre 37 y 39 en el centro de 
la ciudad, con el objeto de impedir que se lleve al cabo la asamblea. 
 
REPRESENTÓ EJIDO DE SAN LORENZO A EJIDOS DE PUEBLA 
EN EVENTO A NIVEL NACIONAL  
https://tehuacandigital.com.mx/represento-ejido-de-san-lorenzo-a-ejidos-de-puebla-en-
evento-a-nivel-nacional/ 
Puebla. - En representación de los Comisariados Ejidales del Estado de 
Puebla, el Ejido de San Lorenzo Teotipilco, participó recientemente en un 
evento a nivel Nacional, específicamente en Tláhuac, en donde se realizó 
una Asamblea con la participación de Comisariado de varias coordinadoras. 
El Presidente del Comisariado Ejidal de San Lorenzo Teotipilco, Miguel 
Ángel Romero Bello, comentó que en este evento estuvieron presentes  
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Comisariados de Chiapas, Yucatán, Jalisco, Querétaro, Aguascalientes, así 
como Oaxaca, siendo este uno de los más importantes, debido a que llevó a 
dos Comisariados, uno de la Costa y otro más de la región de los Valles 
Centrales. Señaló que, dentro de la Coordinadora Nacional, el Presidente del 
Comisariado Ejidal de San Lorenzo, tiene participación para tener acceso al 
Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria, así como a CONAGUA. 
Señaló que uno de los temas más importantes de esta asamblea, fue la 
presentación ante los legisladores, del presupuesto destinado a productores 
agrícolas, así como los beneficios a través de la Secretaría del Bienestar, el 
cual consiste en la entrega de fertilizantes y más apoyos para el campo 
agrícola. Señaló que estos apoyos ya se están recibiendo, no obstante, se 
busca una ampliación de los mismos, por lo que la intención era 
precisamente este fin, buscando que se vea reflejado en el ejercicio fiscal 
correspondiente al 2023. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 20/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5664833&fecha=20/09/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se abroga los Lineamientos del Comité para la 
Integración del Registro Universal de Participantes de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y sus entidades sectorizadas y 
agrupadas. 
 
DOF: 20/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5664824&fecha=20/09/2022#gsc.tab=0 
AVISO mediante el cual se informa la publicación, en la Normateca Interna 
de la Comisión Nacional del Agua, de las normas internas administrativas 
que se indican. 
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Invierte Programa Nacional de Reconstrucción más de 35 mil 
mdp en entidades afectadas  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invierte-programa-nacional-de-reconstruccion-mas-
de-35-mil-mdp-en-entidades-afectadas 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR), reporta 
69 mil 570 acciones para la reconstrucción y rehabilitación de inmuebles 
afectados por los sismos de 2017 y 2018, con una inversión de más de 35 mil 
millones de pesos (mdp). La subsecretaria de Ordenamiento Territorial y 
Agrario de la Sedatu y comisionada Nacional para la Reconstrucción, Edna 
Vega Rangel, detalló que se han concluido cerca de 61 mil acciones, 6 mil se 
encuentran en proceso y 2 mil están por iniciar. “Los trabajos de 
reconstrucción se han realizado en 887 municipios de 10 estados del país. 
Oaxaca y Chiapas son las entidades donde se concentra la mayor parte de 
los recursos y acciones de reconstrucción”, precisó.  
 
Tren Maya comienza trabajos para estación Palenque, una de 
las más grandes del proyecto  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-comienza-trabajos-para-estacion-
palenque-una-de-las-mas-grandes-del-proyecto 
El Tren Maya inició los trabajos de la estación en Palenque, mientras 
continúa la obra de viaductos, compactación de terraplén, pasos de fauna, 
cajones de concreto prefabricados y colocación de acero para distribuidor 
vial, así como la producción de partes primarias para conformar los vagones 
en Ciudad Sahagún, Hidalgo. La estación en Palenque, Chiapas, en el tramo 
1, que va precisamente de Palenque a Escárcega, será una de las más 
grandes de todo el proyecto y contará con andén central, cuarto de 
máquinas, subestación eléctrica, planta de tratamiento de aguas residuales, 
intercambiador de transporte multimodal y áreas verdes. 
También en Palenque avanza la construcción del boulevard que conducirá 
a la estación del tren. Esta moderna infraestructura tendrá longitud de mil 
112 metros lineales, seis carriles, andador peatonal, ciclovía y glorietas. 
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Lidera Quintana Roo en áreas naturales protegidas  
https://lucesdelsiglo.com/2022/09/20/lidera-quintana-roo-en-areas-naturales-protegidas-
local/ 
Quintana Roo. - Con el Área de Protección de Flora y Fauna “El Jaguar”, 
Quintana Roo suma ya 20 áreas naturales protegidas. Se coloca como la 
entidad de la República Mexicana con mayor número de zonas de 
conservación ecológica por su alto valor ambiental. En el estado, la 
Federación conserva ahora 7 millones 142 mil 565.63 hectáreas de superficie 
terrestre y marítima. Se trata del 7.85 por ciento del total de territorio 
declarado bajo protección federal en toda la República. La Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) es la encargada de la 
administración de estas zonas de alta biodiversidad, tanto de flora como de 
fauna. También se protegen los rasgos geológicos del territorio. 
 
4T castiga el presupuesto de reconstrucción para 2023  
https://www.ejecentral.com.mx/4t-castiga-el-presupuesto-de-reconstruccion-para-2023/ 
Los municipios afectados por los sismos de 2017 y 2018, así como las familias 
que perdieron sus hogares en dichos siniestros no son prioritarios en el 
proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2023, en el que se 
plantea un recorte 36% al Programa Nacional de Reconstrucción (PNR). 
De acuerdo con el proyecto de gasto del gobierno federal para el próximo 
año, presentado por la Secretaría de Hacienda a la Cámara de Diputados, el 
PNR tendrá un presupuesto de mil 239.2 millones de pesos para 2023, lo que 
representa dos terceras partes de los mil 943 millones que se canalizarán al 
cierre de 2022. Concebido después de los sismos de septiembre de 2017 y 
febrero de 2018, que dejaron miles de damnificados, “el PNR busca atender 
a los municipios afectados a través de un conjunto de instrumentos 
presupuestarios para el impulso de proyectos y acciones de reconstrucción 
de viviendas, infraestructura física educativa, infraestructura de salud, así 
como la restauración, rehabilitación, mantenimiento y capacitación para la 
prevención y conservación de bienes culturales, históricos, arqueológicos y 
artísticos”. 
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El crimen gobierna zonas indígenas de Chiapas, señala 
asamblea de mujeres  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/20/estados/028n1est 
Chiapas. - La asamblea del Movimiento de Mujeres por la Defensa de la 
Madre Tierra y Nuestros Territorios reafirmó su decisión de articular pueblos, 
redes, colectivps del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, del Congreso 
Nacional Indígena y de la Sexta Declaración de la Selva Lacandona contra la 
imposición de megaproyectos, la violencia, el narcotráfico, la prostitución y 
el alcoholismo. Durante la reunión de dos días realizada en el domo ubicado 
en la cabecera municipal de Chapultenango, en el norte de la entidad, las 
aproximadamente 80 participantes acordaron además seguir defendiendo 
a la Madre Tierra con organización y dignidad. En un documento difundido 
ayer, las asistentes, provenientes de las regiones zoque, norte-Palenque, 
selva, costa y Altos de Chiapas, coincidieron en que en todos nuestros 
territorios está presente el crimen organizado gobernando; vemos el 
aumento de la venta y circulación de armas, drogadicción, prostitución y 
alcoholismo, en complicidad con un proceso de militarización que permite 
el despojo y control de nuestros territorios.  
Advirtieron que defenderán a nuestra Madre Tierra del mal llamado Tren 
Maya, de los proyectos de hidrocarburos y geoparques, del gasoducto y de 
los agrotóxicos, del acaparamiento y la contaminación del agua. 
 
En Metepec culpan a Lastiri de que decenas de viviendas 
dañadas en 2017 no se reconstruyeron  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/en-metepec-lastiri-decenas-de-viviendas-
danadas-2017-no-se-reconstruyeron/ 
Puebla. - A cinco años del sismo ocurrido el 19 de septiembre de 2017, en 
Metepec hay terrenos vacíos donde hubo casas siniestradas, viviendas 
dañadas parcialmente todavía presentan afectaciones y hay reparaciones 
aún sin concluir. Los damnificados responsabilizan de esta situación al 
priista poblano Juan Carlos Lastiri Quirós quien, en su momento, fue 
designado como responsable de la reconstrucción en Puebla por el 
entonces presidente de la República, Enrique Peña Nieto, su copartidario. 
Los afectados aseguran que, en su calidad de subsecretario de Desarrollo 
Urbano y Vivienda, Lastiri solo entregó parcialmente los apoyos por más de 
100 mil pesos a que tenían derecho las personas registradas en el padrón de 
beneficiarios de la Sedatu y en algunos casos, como el de Florinda Torres, el 
dinero ni siquiera llegó.  

https://www.jornada.com.mx/2022/09/20/estados/028n1est
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/en-metepec-lastiri-decenas-de-viviendas-danadas-2017-no-se-reconstruyeron/
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/en-metepec-lastiri-decenas-de-viviendas-danadas-2017-no-se-reconstruyeron/


 

 

 

 
No solo eso: la Sedatu llevó a un grupo de supuestos ingenieros y 
arquitectos que ofrecieron sus servicios a los damnificados para reconstruir 
sus moradas, recibieron un pago de entre 10 mil y 30 mil pesos, pero luego 
de cobrar no se volvieron a aparecer y no ha habido manera hasta ahora de 
localizarlos. 
 
24 hoteles irregulares en el Parque del Jaguar: Sedatu  
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/203288/24-hoteles-irregulares-en-el-parque-
del-jaguar-sedatu 
Quintana Roo. - Un total de 24 hoteles fueron construidos de manera 
irregular dentro de lo que ahora es el Parque del Jaguar en Tulum, y como 
parte del ordenamiento que realiza la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) en esta Área Natural Protegida, esas 
construcciones serán regularizadas y queda cerrada la opción de edificar un 
nuevo centro de descanso. En ese tenor, Román Meyer Falcón, titular de la 
Sedatu, mencionó que como parte de las acciones en torno al proyecto de 
resguardo del Parque Nacional del Jaguar en Tulum se han inspeccionado 
diferentes condiciones de esta zona de protección, detectando las obras 
antes mencionadas. “Se deben evitar todas esas construcciones. No habrá 
expulsiones de todos esos hoteles que ya están dentro del Parque. Se van a 
regularizar y ya no debe haber más”, expuso. 
Puntualizó que desde 1981 esta zona de 664 hectáreas fue denominada 
como Parque Nacional Tulum (PNT) y de acuerdo a sus registros las 
invasiones (hoteles) son posteriores a este decreto 
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